

# *Vida y obra de San Juan de Ávila*

*Actas del II Congreso Internacional sobre San Juan de Ávila*

*Presidencia del Congreso:*

*Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Demetrio Fernández González,  
Obispo de Córdoba*

*Comité académico del Congreso:*

*Ilmo. Sr. D. Manuel Pérez Moya*

*Ilmo. Sr. D. Antonio Prieto Lucena*

*M. I. Sr. D. Antonio Llamas Vela*

*M. I. Sr. D. Antonio Javier Reyes Guerrero*



ALMUZARA

## INDICE

### PRÓLOGO

Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Demetrio Fernández González, Obispo de Córdoba .....	15
--	----

### BIENVENIDA

Ilmo. Sr. D. Manuel Pérez Moya Deán Presidente del Cabildo de la Santa Iglesia Catedral de Córdoba .	17
---	----

### SAN JUAN DE ÁVILA, DOCTOR DE LA IGLESIA

Excmo. y Rvdmo. Sr. D. José Rico Pavés. Obispo auxiliar de Getafe .....	19
Justificación: recepción y nuevos estudios.....	20
Breve reseña histórica sobre el significado y uso del título «doctor de la Iglesia».....	24
Carisma de sabiduría .....	31
Conclusión: Doctor de la Iglesia, alcance de un título.....	35

### HACIA UNA IGLESIA SINODAL QUE DISCIERNE: SAN JUAN DE ÁVILA Y SAN IGNACIO DE LOYOLA, FUENTES DE INSPIRACIÓN

Rvdo. P. Arturo Sosa Abascal, SJ.....	37
Actualidad de San Juan de Ávila y San Ignacio de Loyola.....	37
El discernimiento apostólico en común, condición de una Iglesia Sinodal .....	39
Discernimiento y vida cristiana: Ignacio de Loyola y Juan de Ávila .....	43
El discernimiento eclesial se produce en la sociedad secular .....	49
Cuatro claves del discernimiento en común .....	52
Una conversión que dura toda la vida .....	55

### SAN JUAN DE ÁVILA, UN MAESTRO POR DESCUBRIR

Dr. D. Antonio Llamas Vela .....	57
Juan de Ávila insigne biblista y maestro en el arte de la interpretación bíblica .....	59

Juan de Ávila es un maestro de la vida diaria .....	64
Juan de Ávila es un sublime maestro en el arte del discernimiento espiritual.....	71
Juan de Ávila es maestro del amor de Dios .....	74
Ávila es maestro de doctrina cristiana.....	77
Ávila, Maestro de Santos .....	79
Conclusión .....	82
<b>SANTA TERESA DE JESÚS Y SAN JUAN DE ÁVILA</b>	
Dr. D. Silvano Giordano, OCD. SJ.....	85
Juan de Ávila, censor de Teresa de Jesús .....	86
Teresa de Jesús y el entorno de Juan de Ávila .....	94
Tomás de Jesús .....	100
<b>LA ENSEÑANZA EDUCATIVA EN SAN JUAN DE ÁVILA</b>	
Dr. D. Miguel Anxo Pena González, OFM Cap. ....	105
Formado para formar .....	106
Al servicio de una educación cristiana .....	114
El trabajo como concreción de una sensibilidad evangelizadora ..	121
Una opción propia: escribir en vulgar .....	126
Un clero bien formado y reformador .....	130
El conocimiento sapiencial a modo de conclusión .....	141
<b>SAN JUAN DE ÁVILA Y LA COMPAÑÍA DE JESÚS</b>	
<b>LA FUNDACIÓN DEL COLEGIO DE CÓRDOBA</b>	
Dr. D. Wenceslao Soto Artuñedo, SJ. ....	143
Protagonistas del proceso de fundación .....	143
Punto de partida: San Juan Ávila y el Ayuntamiento .....	145
Primer proyecto del colegio jesuita: La casa de Aguilar .....	150
Segundo proyecto: el Deán Don Juan de Córdoba .....	164
Primera sede del colegio cordobés .....	167
Primera comunidad .....	171
Inauguración del colegio y de las clases.....	172
Crisis durante la visita de Jerónimo Nadal.....	176
¿Fue Cervantes alumno del colegio de Santa Catalina? .....	181
<b>SAN JUAN DE ÁVILA Y LA ESPIRITUALIDAD IGNACIANA</b>	
<b>ORACIÓN Y MISIÓN</b>	
Dr. D. Rogelio García Mateo, SJ.....	185
Ambiente espiritual común, semejanzas biográficas.	
Ignacio leyó el <i>Audi, filia</i> .....	185
Vida de oración, conocimiento de sí mismo .....	196
Meditación y contemplación .....	207
Contemplación en la acción .....	217
Conclusión .....	224

<b>PRESENTACIÓN DEL LIBRO:</b>	
<b>JUAN DE ÁVILA. MESSOR ERAM</b>	
De Mons. D. Alberto José González Chaves realizada por Dr. D. Antonio Llamas Vela.....	229
<b>LA IGLESIA EXISTE PARA EVANGELIZAR</b>	
Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Rino Fisichella .....	235
Interrogantes para una expresión .....	236
El rostro de la nueva evangelización .....	239
<b>ENTRE LO TRILLADO Y LO NOVEDOSO:</b>	
<b>HUELLAS DOCUMENTALES DE JUAN DE ÁVILA EN EL ARCHIVO HISTÓRICO DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD GREGORIANA</b>	
Dr. D. Martín María Morales. ....	249
Introducción .....	249
Observar la complejidad .....	252
Observaciones a partir de una teoría de la diferenciación .....	258
Los «tiempos» de Juan de Ávila .....	265
El tiempo de la escuela .....	269
Lo trillado y lo novedoso .....	271
<b>EVANGELIZACIÓN</b>	
<b>SAN JUAN DE ÁVILA Y SU TIEMPO</b>	
Dr. D. Saturnino López Santidrián. ....	273
Introducción .....	273
La identidad, el sujeto («yo soy yo»):	
«Predicador evangélico» .....	274
«Y mi circunstancia» .....	280
«Y si no la salvo a ella [la circunstancia] No me salvo yo».	
Predicación al modo apostólico .....	311
Conclusión .....	322

## PRÓLOGO

EXCMO. Y RVDMO. SR. D. DEMETRIO FERNÁNDEZ GONZÁLEZ  
OBISPO DE CÓRDOBA

El 7 de octubre de 2012 el papa Benedicto XVI proclamó a san Juan de Ávila doctor de la Iglesia universal, a instancias de la Conferencia Episcopal Española, actora de la Causa. Es el cuarto santo español en alcanzar este título con san Isidoro de Sevilla, santa Teresa de Jesús y san Juan de la Cruz. Durante sus más de cuarenta años de ministerio sacerdotal, el Maestro Ávila fue padre en Cristo y un excepcional escritor ascético, contemporáneo y maestro, a la vez, de otros santos españoles del siglo XVI, tales como san Juan de Dios, san Ignacio de Loyola, san Francisco de Borja y santa Teresa de Jesús. Es uno de los literatos más importantes de nuestro siglo de oro.

El reconocimiento de su doctrina espiritual y, sobre todo, sacerdotal ha sido unánime a través de los tiempos, de modo que en la actualidad, el pensamiento de san Juan de Ávila sigue vivo y es fuente de inspiración para el camino a la santidad y la vocación sacerdotal; referencia clave para el clero secular español, del que ostenta su patronazgo desde 1946, y modelo de «Apóstol de Andalucía» y «Maestro de evangelizadores», en la transmisión del mensaje cristiano y en la devoción a los misterios de nuestra fe católica.

Con motivo del Cuatrocientos cincuenta Aniversario de su fallecimiento, del Ciento veinticinco de la beatificación y de los Cincuenta años de la celebración de la ceremonia de su canonización, el Cabildo de la Catedral de Córdoba —a

través del Foro Osio— organizó el II Congreso Internacional *San Juan de Ávila*, durante los días 21 al 23 de noviembre de 2019, centrado en el estudio y revisión de la doctrina avi- lista; la proyección de su mensaje entre los miembros de la Compañía de Jesús y su impulso evangelizador en el con- texto del descubrimiento de América. La reunión científica se desarrolló bajo la dirección del responsable del Foro Osio, don Antonio Reyes Guerrero y el asesoramiento académico de don Antonio Llamas Vela, Canónigos de la Catedral de Córdoba. Las conferencias se impartieron en el incomparable escenario del Salón de Actos del Palacio Episcopal cordobés con gran afluencia de participantes, e incluyó una peregrina- ción al sepulcro del Santo en la localidad de Montilla donde los participantes y colaboradores —a pesar de la inclemencia del tiempo— visitaron el Monasterio de Santa Clara, la casa donde vivió el Maestro hasta su muerte en 1569 —preciosa reliquia que conserva las estancias del Maestro Ávila—, y a la Basílica pontificia que custodia y venera sus restos mortales. «Tierra creativa» se encargó de toda la logística organizativa.

La espiritualidad del siglo XVI, y las reformas a nivel secu- lar acordadas en el Concilio de Trento, están implícitas en las páginas de este libro, aunque el punto de partida sea el enfoque teológico del Maestro Ávila. La Iglesia Universal, y en concreto Córdoba y la villa de Montilla, conservan este valioso legado religioso. Ninguna tarea puede resultar hoy más noble que estudiar una historia con tan profunda admi- ración. Para los autores de este volumen de actas supone un galardón contribuir al enriquecimiento y difusión del tema abordado. Sus aportaciones suponen una puesta al día de la doctrina del «Apóstol de Andalucía» y perpetuarán, desde hoy, su asombrosa dimensión teológica.

## BIENVENIDA

ILMO. SR. D. MANUEL PÉREZ MOYA  
DEÁN PRESIDENTE DEL CABILDO DE LA  
SANTA IGLESIA CATEDRAL DE CÓRDOBA

Sean bienvenidos a este II Congreso Internacional sobre «san Juan de Ávila», un evento de difusión de la fe y de la cultura del humanismo cristiano, que lleva a cabo el Cabildo Catedral a través de Foro Osio atendiendo a la indicación hecha por nuestro obispo.

En el presente año 2019 y bajo el título «Vitis Dei», nuestra diócesis celebra el 450 Aniversario del fallecimiento de San Juan de Ávila, efeméride coincidente con el 125 aniversario de su beatificación y del Cincuenta de su canonización.

Córdoba es tierra de santidad. Santidad que se encuentra unida de manera indisoluble a la figura del Maestro Ávila. Una diócesis que vive con júbilo las conmemoraciones en torno a este doctor de la Iglesia Universal y patrón del clero español. El presente congreso se suma a la celebración de este conjunto de efemérides y se ofrece como la ocasión perfecta para redescubrir y difundir su personalidad, analizar su destacada aportación a la cristiandad y revitalizar su amplio legado, visible y perdurable hasta nuestros días. Su huella se encuentra muy presente en nuestra diócesis, como podemos observar en el colegio de san Pelagio, en el de la Asunción, en la labor evangelizadora de nuestra provincia o en los lugares avilistas de Montilla. Todos estos lugares y acciones son solo algunas de manifestaciones visibles de su vínculo con Córdoba.

Por todo ello, el Cabildo Catedral no podía dejar pasar esta oportunidad única, y atendiendo a su compromiso con la divulgación y puesta en valor de nuestro rico patrimonio cultural y religioso y con la transmisión de los valores del humanismo cristiano, convoca este II Congreso Internacional.

Su celebración convierte de nuevo a Córdoba en un referente internacional de los estudios avilistas, en un marco de conocimiento académico y riguroso de la inmensa herencia que san Juan de Ávila nos legó, una herencia espiritual e intelectual que la institución que presido contribuye a preservar y a transmitir.

De este modo, a lo largo de los tres próximos días, podremos analizar a San Juan de Ávila a través de doce intervenciones que abordarán su legado desde tres líneas esenciales del conocimiento: la actualidad de san Juan de Ávila, san Juan de Ávila y la Compañía de Jesús y, finalmente, san Juan de Ávila evangelizador.

A este programa académico, impartido por docentes e investigadores de prestigiosas instituciones nacionales e internacionales, se le suma un conjunto de celebraciones litúrgicas en la Basílica de san Juan de Ávila de Montilla o en nuestra Catedral, además de otras actividades culturales, como la ruta avilista, la presentación de la obra bibliográfica «Juan de Ávila, Messor Eram» o la representación teatral «El divino impaciente».

Desde el Cabildo Catedral deseamos que disfruten de este nuevo acercamiento a san Juan de Ávila como figura trascendental en la Historia de la Iglesia.

Muchas gracias.

## SAN JUAN DE ÁVILA, DOCTOR DE LA IGLESIA

EXCMO. Y RVDMO. SR. D. JOSÉ RICO PAVÉS  
OBISPO AUXILIAR DE LA DIÓCESIS DE GETAFE

La primera edición del Congreso Internacional sobre san Juan de Ávila celebrado en esta misma sede entre el 25 y el 28 de abril de 2013 también se abrió con una conferencia titulada «San Juan de Ávila, Doctor de la Iglesia». En aquella ocasión correspondió su desarrollo a Mons. Guy-Real Thivierge, presidente entonces de la Federación de Universidades Católicas, de París. Su exposición se realizó en tres momentos: primero situó al nuevo Doctor de la Iglesia en su contexto histórico; después dibujó su fisonomía espiritual y señaló su influencia en personajes del momento y posteriores; finalmente, mostró cómo se cumplen en él las características exigidas en todo doctor de la Iglesia. Al dibujar la fisonomía espiritual, Mons. Thivierge recuperó las palabras del papa Pablo VI en el discurso posterior a la canonización de nuestro santo:

*«San Juan de Ávila supo captar los problemas de vuestra patria, que en aquel entonces abría su seno al mundo nuevo recientemente descubierto; supo asimilar con espíritu de Iglesia las nuevas corrientes humanísticas, supo reaccionar con visión certera ante los problemas del sacerdote, sintiendo la necesidad de purificarse, de reformarse para reemprender con nuevas energías el camino».*

Seguía Thivierge observando que los parámetros canónicos exigidos para la declaración de doctor se cumplen perfectamente en la vida y obra de san Juan de Ávila. En concreto, enumeraba cuatro características, aunque no las desarrollaba: doctrina ortodoxa, vida santa así reconocida, escritos aprobados y enseñanza distinguida oficialmente por el Papa. Concluía su intervención mostrando la actualidad del santo, sobre todo como auténtico educador: «Su irradiación, cuya profundidad y extensión todavía no hemos acabado de descubrir, nos invita a repensar nuestros modelos educativos y a concebirlos como arraigados en una vocación y en una misión, a partir de una constelación de valores iluminados por el Evangelio y la persona de Cristo».

Al igual que ahora, aquella primera ponencia de Mons. Thivierge se presentaba como el pórtico que permitía entrar en el edificio formidable de las enseñanzas del Maestro Ávila bajo la consideración del título de Doctor. Ahora bien, una vez que las actas de ese congreso se publicaron, es legítimo preguntarse qué sentido tiene volver sobre un tema ya tratado.

## JUSTIFICACIÓN: RECEPCIÓN Y NUEVOS ESTUDIOS

Permítanme ofrecer dos motivos que, en mi opinión, justifican recuperar este argumento y nos conducen inmediatamente al fin de esta ponencia. El primer motivo se refiere a la importante cuestión de la recepción del magisterio pontificio. El segundo motivo tiene que ver con la nueva documentación que hoy poseemos, no publicada en 2013, cuando se celebró el *Primer Congreso Internacional*.

La declaración de Doctor de la Iglesia es, en sentido estricto, un acto formal del Magisterio Pontificio que implica, por su misma naturaleza, la tarea eclesial de recepción. Es iluminadora en este sentido la que resultó ser la última intervención de san Juan Pablo II a la plenaria de la Congregación para la Doctrina de la Fe, en febrero de 2004, presidida entonces por el Card. Joseph Ratzinger. El Papa se preguntaba por las causas de la escasa recepción de algunos documentos magisteriales por parte de los fieles y recordaba la necesidad de no confundir información mediática con recepción eclesial. Es